

Transnacionalización en Centro América

El análisis de los fenómenos vinculados a la migración puede ser comprendido por la luz de procesos económicos, sociales y políticos, enmarcados en sociedades caracterizadas por desigualdades ancestrales, y regímenes políticos cerrados, la mayor transformación política se encuentra en la garantía de la protección a la vida frente a las fuerzas del orden estatal. Hay relativa libertad de opinión, de expresión y de organización, sus habitantes han tenido reiteradas oportunidades de participación electoral para la escogencia de sus gobernantes entre un conjunto de opciones que, aunque limitadas, antes no eran tan diversas. Sin embargo, ese fortalecimiento de la democracia tiene entre sus mayores debilidades y amenazas, el abultamiento de las desigualdades sociales, la exclusión y marginalización de amplias capas sociales, frente a formas prevalecientes de corrupción y de concentración del poder económico y político. Las migraciones dejan entrever muchas de esas debilidades del sistema político, no solo por las desigualdades estructurales, sino por los retrocesos jurídicos e instituciones que se reflejan en el tratamiento político de la cuestión migratoria en todos los países.

En ese sentido, este documento señala los cambios en los sistemas migratorios en tres momentos: la modernización e incipiente formación de mercados de trabajo regionales; los desplazamientos forzosos durante el conflicto armado y, la transnacionalización laboral y globalización de Centroamérica. En esta última etapa, en particular, se presta atención a la diversidad de los flujos de la migración, tanto intercentroamericana como extra-regional, principalmente a los Estados Unidos. La problemática de la segregación social urbana en San José, Costa Rica. Estos temas tienen relación con los cambios en la interacción territorial (comunidades expulsoras y receptoras, y nuevos espacios transnacionales) y sus impactos económicos, sociopolíticos y culturales. El trabajo cuestiona el tipo de respuestas institucionales que desde los Estados se han propuesto para procurar la llamada gobernabilidad de las migraciones en la región, dado que éstas corresponden más a las estrategias de control, bajo las visiones de la seguridad, que a propuestas orientadas desde una perspectiva del desarrollo, de la equidad y del respeto de los derechos humanos. El trabajo se sustenta en investigaciones desarrolladas por el autor, desde una década atrás, sobre las migraciones laborales en la región centroamericana, sus expresiones específicas en la interacción entre países y localidades, así como sus implicaciones en el desarrollo regional y local y para la formulación de políticas y acciones.